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点高铁站建成多年未启用，谁之责？

总 投
资 逾 4 0 0 0
万 元 的 海
南 环 岛 高
铁 儋 州 海
头站，为何
建 成 多 年
未启用？

近日，
海 南 省 发

改委在回复人民网“领导留言
板”网友留言时称，省发改委采
取多种方式与铁路部门进行全
方位的沟通协商，但铁路部门
认为，当前制约海头站启用的
主要原因是：海头站日客流量
不足百人，开通运营后铁路部
门亏损严重。

这并不是海南省发改委第
一次就海头站启用问题作出答
复。2017年，在答复海南省人大代
表关于“开通西环高铁儋州海头
站”的建议时，海南省发改委已
表达过几乎完全相同的内容。

儋州市政府网站上的一条

信息似乎也印证了这一点。2021
年，该市交通运输局在回复市人
大代表相关建议时“透露”，是否
启用海头站，由铁路部门说了
算。而铁路部门给出的说法是，
之所以迟迟不启用海头站，是因
为海头站地处偏僻，交通不便，
吸流能力太有限，启用后会产生
亏损。若要开通，儋州市需每年
向铁路部门“支持”经营亏损补
贴资金约500万元。

这样看来，问题好像主要
出在铁路部门。

高铁站是一种公共服务设
施。即便存在经营压力，铁路部
门也不应要求每一个高铁站都
不产生亏损。毕竟，铁路运营并
不是一种单纯以营利为目的的
商业行为。在某些地方和某些时
候，高铁站存在经营亏损甚至是
公共交通服务的一种应有之义。

就算要讲究投入产出，铁
路部门也应把眼光放得长远一
些，给客运市场发育留出必要
的时间。对儋州而言，海头站的

规划建设具有相当的超前性，
铁路部门以会产生亏损为由拒
绝启用海头站，未免太急功近
利，太不讲道理了。

再退一步，就算这种拒绝
亏损的想法是正当的，铁路部
门的做法也是有问题的。海头
站地处偏僻，交通不便，客流量
有限，这些问题并不难预见。既
然如此，对海头站启用后产生
亏损就应有一定的承受力。如
果连这点儿承受力都没有，那
干脆别建就是了。为什么还要
投入那么多资金来建这么一个
高铁站？是迫于某种无法推脱
的外在压力，还是源于某种难
以遏制的内在动力？这些压力
或动力究竟是什么？

不管是否出于自愿，既然高
铁站已经建成了，就应尽快投入
使用。建而不用，虽不会因运营
而产生亏损，却造成了更大的损
失。当地人丧失了本可拥有的交
通便利，不菲的投资打了水漂。

不仅如此，这也有损于铁

路部门的形象，影响当地政府
的公信力。海头站已建成七八
年了。在这么长的时间，迟迟未
启用的海头站，像一座赫然矗
立的烂尾楼，一天天刺激着人
们的视觉，引发某些负面的联
想与评价。公共投资岂能这么
投？公共工程岂能这么干？公共
设施岂能这么建？

板子不能只打在铁路部门
身上。相关报道显示，海头站是

“应邀而设”的。铁路部门在增设
这一站时，向当地提出了同步规
划建设珠碧江大桥、实施站点周
边综合开发等要求。种种迹象表
明，当地政府在这方面做得不是
很到位。这也给铁道部门提供了
不启用海头站的“理由”。

无论如何，僵局不能再持续
下去了。有关各方必须尽快协商
出一个解决问题的办法，在规定
时间内启用已建成多年的海头
站。为此，上级有关部门应尽快
介入，给有关各方提出硬性要
求，并酌情提供必要的支持。

7月12日，杭州发布今年首个
高温红色预警，中午最高气温超
过39℃。自6月下旬以来，为迎接
酷暑，杭州在地铁、防空洞为市民
陆续免费开放了多个避暑纳凉
点。

让市民在地铁站里避暑，看
上去只是一件小事，但对许多生
活在地铁站附近、确有需求的老
百姓来说，可能就是生活中的一
件“大事”。只要能拿出将心比心、
换位思考的态度，很多事情就不
会像想象中那么“难办”。眼下全
国各地的天气越来越炎热，不光
是避暑，老百姓在高温下的生活
需求都应该得到重视。据报道，除
杭州外，台州、丽水、诸暨等地也
开放了多个防空洞供市民纳凉避
暑，民有所呼，政有所应，这就是
为民办实事。 （据光明日报）

“直系三代血脉不得应聘”。
近日，多地烟草专卖局（烟草公
司）发布招聘公告要求，应聘人员
不得应聘录用后即构成干部任职
回避情形的岗位，也不得应聘与
本人有夫妻关系、直系血亲关系、
三代以内旁系血亲关系以及近姻
亲关系的人员担任领导成员的单
位系统的岗位。

消息传出，迅速引发热议，点
赞声一片。究其原因，这一动作，
被认为是“打破好职位‘世袭制’
问题的桎梏，选拔有能力、公平、
廉洁的人才的有力之举”。

“直系三代血脉不得应聘”，
不仅助力就业公平，助推社会公
平，也纾解了公众焦虑。也有网友
担心出现对换现象，比如，烟草与
电力的相互换一下，烟草的安排
到电力，电力的安排到烟草。为
此，相关企业在招聘时应更加公
开透明，便于公众监督。

（据红星新闻）

不管是否出于自愿，既然高铁站已经建成了，就应尽快投入使用。建而不用，虽不会因运
营而产生亏损，却造成了更大的损失。当地人丧失了本可拥有的交通便利，不菲的投资打了
水漂。

在地铁设立纳凉点
也是为民办实事

“直系三代血脉不得应聘”
不仅仅关乎就业公平

葛评论员观察

城市版“荒野求生”关键在实践

近年来，大病救助的众筹平
台发展迅速，帮助了不少罹患重
病的病人。但是，平台对善款的抽
成也广受诟病，最近又有媒体报
道，除了平台之外，部分工作人员
也在协助筹集善款的过程中抽取
佣金，再次引发了网民对众筹平
台的信任危机。作为网民之间善
意互助的桥梁，无论是众筹平台
还是其他组织或个人，都不能把
善意当生意。

大病众筹平台有维持运营与
发展的资金需求，从善款中抽取
部分资金用以维系发展可以理
解。之所以广受诟病，在于抽成比
例过高、规则不透明，此前，不少
病人家属在提取善款时才被告知
有手续费、服务费等各类费用。而
工作人员在正常领取薪资的情况
下仍要求抽取“佣金”，不仅有违
道德，更涉嫌犯罪。

针对众筹平台，在强调其公
益属性的同时，不能否认其商业
属性。应鼓励平台在商业道德、社
会公德和法律法规允许的框架
内，拓展盈利渠道，谋求多元营
收，实现长远发展。只有这样，才
能给更多患者带来帮助。

（据经济日报）

大病网络众筹
莫把善意当生意

□评论员 沙元森

“省政
府办公厅”
在 微 信 群
内 发 不 雅
信息事件，
终 于 得 到
官 方 的 回
应。

7月16
日，湖南省
人 民 政 府

办公厅直属机关纪委就“湖南
省直单位资产系统技术支持
群”不雅信息一事发布情况通
报。通报称，7月15日上午，湖南
省人民政府办公厅下属机关服
务中心职工胡某某向其处室分
管负责人报告，称其微信号被
人盗用，分别于14日晚10：02、
10：03、10：07向“湖南省直单位
资产系统技术支持群”等3个微
信群发送了不雅信息。

7月16日，北京久其软件股

份有限公司发布公告称，经与湖
南分公司负责人确认，其本人未
接到过任何媒体电话，未就此事
项发表过任何说明，也未授权任
何人代表公司就此事项接受过
任何媒体的采访。公告同时表
示，湖南分公司员工曾接到过疑
似媒体电话，对于对方问询的是
否知悉微信群情况等问题，该员
工明确表明其不知真实情况，且
告知对方具体情况以官方发布
信息为准，并未提及微信群遭

‘病毒入侵’等信息。
至此，这个不雅信息事件

似乎已经与病毒无关，“微信号
被盗用”成了最新的解释。

与“病毒入侵”的说辞相比
较，“微信号被盗用”更容易被
人理解和接受。毕竟，制造病毒
也是有成本的，如果只为定向
发送几条不雅信息，未免有些
无厘头。而盗用微信号，可能只
是举手之劳。

当然，“微信号被盗用”也
只是胡某某的个人观点，湖南
省人民政府办公厅直属机关纪
委在通报中措辞谨慎，只是客
观陈述胡某某“称其微信号被
人盗用”，而不是作为结论进行
通报，最终还要根据公安部门
调查结果进行处理，从而避免
了事件再次翻转的尴尬。

现在，建群的久其软件湖南
分公司和胡某某暂时洗清了责
任。而负责微信开发、运营、管理
的腾讯面临着舆论的安全质疑。

很多人在等待腾讯的说
法。去年，郑州轻工业大学体育
学院常务副院长谭某某，在工
作群中发布了一条不雅信息，
事后谎称个人微信号被盗号。
腾讯闻讯当即发表声明称：该
教师账号近期登录IP与登陆设
备无变化，其微信账号不存在
被盗情况。微信号有没有被盗，
在技术上完全可以查实。

耐人寻味的是，胡某某用
了被“盗用”的说法，而不是被

“盗号”。盗号固然会产生盗用，
但是在盗号之外，还存在一种
可能，就是在登录IP与登陆设
备无变化的状态下，因为微信
号主人没有及时退出，被他人
冒用发出信息。如此，责任不在
腾讯方面，只是因为微信号主
人个人管理不当。胡某某微信
账号到底有没有被盗用，如果
确被盗用，微信号盗用者与胡
某某是什么关系，值得深究。

如果微信号盗用者是胡某
某的同事，那么这起事件依然
需要纪检部门彻查处理，以维
护政府部门形象和公信力。如
果“微信号被盗用”是胡某某为
推卸责任而捏造的说法，那么
等待胡某某的只能是“罪加一
等”，这种糊弄舆论和公众的行
为甚至比误发几条不雅信息更
加恶劣。

发送不雅信息的微信号有无被“盗用”，值得深究

□苑广阔

“挑战自我、超越自我、成就
自我”，每人只带100元，不得接
受任何劳动报酬以外的资助，在
上海、广州、深圳、杭州、武汉等
城市生活15天——— 从7月17日起，
来自湖北科技学院的61名在校
大学生组成10支队伍，分赴国内
10个城市进行为期半个月的生
存大挑战实践活动。

类似这样的挑战实践活
动，以前就有大学组织过。从传
播的角度来看，这样的挑战活
动确实很有看点，毕竟一个人
依靠100元，要想在北上广深这
样的一线城市生活15天，几乎
是“不可能完成的任务”。

媒体和网友之所以对这样
的大学生生存挑战活动如此感
兴趣，显然就是想看看他们依
靠区区100元，如何在一个陌生
的城市度过半个月的时间。而
在这个过程中，必然会发生很
多戏剧性的情节，包括没有钱
住宾馆酒店，只能睡公园长椅；
没有钱吃饭，只能几个人分吃
一碗泡面等等。而为了生存，他
们要想尽一切办法赚钱。为此
有网友把这样的挑战活动称之
为城市版的“荒野求生”。

在笔者看来，叫城市版“荒
野求生”也好，叫大学生暑期生
存大挑战也罢，活动的重点都
不应该落在“求生”“挑战”上，
而是应该在“实践”上。

换言之，对于参加活动的
大学生，或者是没有参加活动，
但是却时时关注活动进展的大
学生“后援团”，真正需要通过
这项活动获得的，是社会生存
的经验，而不仅仅只是满足传
播需求的如何在陌生的城市求
生和挑战。

这样的实践活动，首先是对
大学生社会经验欠缺的“补课”。
从小学到大学，绝大多数大学生
都被家长和学校呵护得很周全，
全身心地投入到文化知识的学
习当中，这当然无可厚非，但是
客观上也让他们与社会产生了
脱节，社会经验不足，等到真正
踏入社会，难免会摔各种跟头吃
各种亏。而大学正是大多数大学

生学习生涯的最后一站，迈出大
学的校门，跨入社会的大门，因
此在这个阶段，多参加社会活
动，多积累社会经验，不但很有
必要，而且也是一种“刚需”。

所以，参加活动的大学生，
以及关注活动的大学生，应该
把更多精力放在社会实践经验
的积累上。比如，通过谋求一些
兼职等，积累如何与人沟通、交
流的经验以及在陷入困境时，
如何正确地向他们求助，获得
帮助等等。在这个过程中，大学
生们可能会踩到很多“坑”，而
等到他们大学毕业，进入社会，
就可以成功避开这些“坑”。
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□评论员 王学钧

葛来论
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